

# EL NOTICIERO

Periódico de avisos y noticias

Año VII.

Ciudadela de Menorca, martes 29 de Marzo de 1898.

Núm. 623.

## ESTADO DE FILIPINAS

### Carta interesante de Manila.

Un corresponsal autorizado y verídico se ocupa en los términos siguientes del estado de aquel Archipiélago en carta de Manila recibida por el último correo anterior, naturalmente, a los sucesos de Bolinao:

«La situación del país es tranquila, aunque más bien que *tranquila* le cuadra el calificativo de *quieta*, lo que no es lo mismo. Para esta distinción me fundo en lo siguiente: mientras Manila, gracias á su gobernador civil Sr. Mayoral, disfruta como nunca de una paz octaviana, confiando la población en quien vele por ella, de provincias no cesan de venir cartas diciendo que continúan como antes las reuniones secretas, que se siguen pagando cuotas, y que los indultados alardean de su poder hasta el extremo de mostrarse agresivos y soberbios, presentándose con sus uniformes en público, titulándose y haciéndose llamar *generales* y *coroneles*, y diciendo que esto no es más que un compás de espera para rehacerse y volver con más brío, en la seguridad de que, en plazo no lejano, ya no serán ni frailes ni generales españoles los que manden sino curas y generales indios. Aconsejan que no se paguen cédulas ni impuestos, sino sus cuotas, que sobre costar menos, va en beneficio de ellos.

Mientras tanto nos seguimos uniendo á ellos por medio de parentescos estrambóticos de adopción, y á la primogenitura celebre de Paterno, cantada por el cabecilla Melgar en telegrama oficial, hay que añadir infinidad de vitelas y pergaminos declarando hijos adoptivos de provincias, cabeceras, y pueblos de gobernadores y jefes de columnas ó destacamentos. Ya que no otra cosa se lleven esta vez los jefes de provincias, quitados de una plumada por el Sr. Moret, no les faltarán títulos de hijos, ni buenas condecoraciones, regaladas, más ó menos espontáneamente, por sus gobernados.

Desde hace días corre por Manila un noticia, que ignoro si es de procedencia fidedigna ó nacido en la Escolta. Se habla de una conspiración descubierta en cercana provincia entre los voluntarios de uno de sus pueblos, habiendo sido fusilado un teniente de los mismos. ¿Será verdad?

No hay quien hoy se atreva á asegurarlo, pues esta noticia corre á raiz de otra versión á cual más estupefacta, pintando á España en el estado de anarquía más espantoso y á Cuba convertida en una verdadera merienda de negros. Es bien triste que, por causa del silencio impuesto de arriba, broten de abajo tales atrocidades, que tienen á la generalidad en un estado de ánimo imposible de continuar, que obliga á decir en alta voz que se

creo todo aquello de que se duda en voz baja.

Lo que no cabe ocultar es la continuada marcha á Europa de todos aquellos que aquí representan riqueza y arraigo: los Inchausti, los Irisarri, los Zobel, los Litanjua, los Perez, realizan, y se van; otros se preparan lo mismo, así en familias peninsulares é insulares como indígenas de capital, y de continuar esta deserción concluirán por quedar aquí solo soldados y empleados, á los que tampoco puede garantizarse su estabilidad desde el momento en que se vé el cambio de personal que el Sr. Moret está efectuando y el porvenir que aguarda al elemento burocrático ultramarino con las puertas de Cuba cerradas y teniendo por tanto que acudir todos á las puertas de la administración filipina»

## Nuevo acorazado español

Dice un corresponsal de Roma:

Puedo afirmar que ha sido vendido al Gobierno español el acorazado «Varese» por la casa Orlando y Compañía, de Liorna.

Este barco fué botado al agua el año pasado.

Mide 100 metros de eslora y 18 de manga.

Desplaza 7.000 toneladas y sus máquinas desarrollan 13.000 caballos de fuerza y una velocidad de 20 nudos.

La faja protectora tiene 150 milímetros de espesor, lo mismo que el blindaje de las torres.

El de la cubierta es de 37 milímetros.

En la prensa de Madrid leemos sobre el mismo asunto:

La visita que ayer hizo al ministro de Marina y al señor Sagasta el senador italiano Sr. Bombrini, representante y copropietario de la casa naviera Ansaldo, hizo suponer que el Gobierno de España negociaba la adquisición de algún barco de guerra para aumentar la Marina española.

La suposición parece que se ha confirmado, y según dice el periódico oficioso «El Globo», el rey Humberto ha cedido á España uno de los mejores acorazados de la Marina italiana; de modo que son dos más los barcos que de un momento á otro tendremos incorporados á nuestra escuadra.

## Asesinato del presidente de la República de Guatemala.

La prensa de Guatemala llegada á Madrid publica detalles del asesinato del general Reyna Barrios, cuya noticia fué, como nuestros lectores recordarán, comunicada por telégrafo.

La noche del suceso salió á las ocho el presidente de su palacio, acompañado por va-

rios oficiales de su Estado Mayor, dirigiéndose por la 5.<sup>a</sup> avenida Sur, y doblado hacia la calle 9.<sup>a</sup>, con dirección al santuario de Guadalupe.

Al pasar frente á la legación de Alemania, un individuo, que estaba parado en la puerta de la casa de enfrente, se acercó al Sr. Reyna Barrios, y á corta distancia le disparó dos tiros de revólver, poniéndose inmediatamente en fuga.

El proyectil del primer disparo le penetró al general Reyna Barrios por la boca, saliéndole por la parte posterior del cráneo; el otro proyectil le atravesó el pecho. El presidente cayó al suelo, de donde le recogieron dos de sus ayudantes, en tanto que otros dos perseguían al asesino.

Oscar Zallinger, de nacionalidad extranjera y autor del asesinato de Reyna, tomó la dirección de la 5.<sup>a</sup> Avenida Sur, cayendo al suelo en la calle del Hospital á consecuencia de un palo que le descargó en la cabeza un agente de policía.

Al llegar los ayudantes del presidente que le perseguían, le hicieron siete disparos de revólver, que le ocasionaron la muerte, siendo conducido su cadáver en una ambulancia de policía á las oficinas de la segunda sección para su identificación.

Zallinger tenía buena presencia; era de origen escocés y contaba veintiseis años de edad.

El cadáver del general Reyna Barrios, envuelto en su propia capa, fué conducido á palacio y colocado en el salón donde tenía su despacho.

## Últimos telegramas

Madrid 25.—Los Sres. Sagasta, Moret y Gullón han celebrado larga é importante conferencia con la Reina para informarla de los asuntos de actualidad.

Hoy se ha trabajado en el ministerio de Marina, á pesar de ser día festivo.

El informe de la comisión española sobre el «Maine» no se ha facilitado á la prensa, pero por confidencias particulares se sabe que ha sido comprobado científicamente que la explosión se produjo en el interior del acorazado.

El embajador americano, Mr. Woodford, ha visitado hoy al ministro de Estado, señor Gullón y se supone que esta visita responde al objeto de comunicarle el extracto de las conclusiones del informe americano.

Madrid 25.—Washington.—Ha llegado á manos del Presidente el informe sobre el «Maine» que se lea hoy en consejo de Secretarios.

Mr. Mackinley no hara reclamación alguna á España por la catástrofe del «Maine», pero insistirá en la intervención de los Esta-

dos Unidos para arreglar los asuntos de Cuba.

La cuestión de la paz ó de la guerra dependerá de la contestación que de España sobre las pretensiones de los americanos.

Madrid 25.—Telegramas oficiales de la Habana participan varios encuentros habidos entre nuestras tropas y los rebeldes.

El general Luque que mandaba 2.000 hombres, 200 caballos y 4 piezas de artillería, atacó á los cabecillas Monacal, Cornelio Rojas, Echevarría, Estrada y Perico Gonzalez que se habían concentrado en la Sierra Chaparra con todos los habitantes de varios poblados inmediatos y con cuantiosos recursos.

Los combates fueron reñidísimos, de cuyas resultas los rebeldes abandonaron todas sus posiciones. Los soldados se apoderaron de varios campamentos fuertemente atrincherados.

La columna ocupó dos poblados, en los que hay grandes siembras, mucho ganado y 17 trapiches donde fabricaban azúcar, armas, municiones y bombas de dinamita.

Algunas de estas estallaron al paso de las tropas sin que produjeran muerte ninguna.

Hemos causado á las partidas 48 muertos y 150 heridos. Nosotros hemos tenido 10 muertos, entre estos el capitán D. Ramón Toro, y heridos el comandante Molina, el capitán Onell, el teniente Tudela y 58 soldados.

El cañonero «Alvarado» contribuyó eficazmente al brillante éxito de las operaciones.

Madrid 25.—El embajador de Rusia ha conferenciado con la Reina y con los Sres. Sagasta y Gullón.

Han llegado los Duques de Orleans, que han almorzado con la soberana.

Los socialistas se han reunido para tratar de las próximas elecciones.

Cádiz.—Ha fondeado en este puerto el vapor-hospital «Alicante» que conduce 400 heridos y enfermos.

Durante la travesía han fallecido cuatro soldados.

Esta tarde han tenido una reunión los republicanos que son partidarios del retraimiento, los cuales censuraron á los correligionarios que acuden a los comicios.

Madrid 25.—Esta tarde han circulado insistentes rumores de que han ocurrido graves sucesos en Cayo Huesc.

Si se confirman, las comunicaré inmediatamente.

En cambio Mr. Woodford ha delarado á un periodista que Mr. Mackinley desea paz entre España y los Estados Unidos y todos sus trabajos tienden á conseguir estas aspiraciones.

Madrid 25.—En el ministerio de la guerra se trabaja activamente para la defensa de las costas de la Península.

Bilbao.—Se ha celebrado un *meeting* al que han asistido 4.000 obreros.

Los oradores han pedido la supresión de los aranceles, el servicio militar obligatorio y la revisión del proceso de Montjuich.

Madrid 25.—En los mares de las islas

Azores se ha desencadenado fuerte temporal.

Esto ha hecho pensar si nuestra escuadrilla de torpederos sería combatida por la tempestad. La opinión de marinos expertos es que la escuadrilla se halla fuera del alcance de los vientos huracanados.

Se ha dispuesto que el general Bianco envíe al gobierno de Washington una copia del informe de la comisión española.

El ministro de Hacienda, señor Puigserver, ha conferenciado con el Sr. Sagasta para notificarle las gestiones realizadas con el objeto de ultimar la operación de los 270 millones acordada en el Consejo de Ministros.

Madrid 25.—Washington.—El departamento de Marina continúa los trabajos para la adquisición de buques de guerra.

Las noticias marítimas del O-este han recibido órdenes de trasladarse á Oriente para embarcar.

### Noticias generales

La prensa católica de Roma publica extensos extractos de la última pastoral del cardinal arzobispo de Valladolid, señor Cascajares, y la comenta aplaudiendo las doctrinas del sabio Prelado.

Se han repartido ya en la Bolsa de Londres los prospectos del empréstito chino que según aquellos, será de 16 millones de libras esterlinas al 4 1/2 por ciento de interés y á 90 el tipo de emisión. El importe de las obligaciones deberá quedar completamente desembolsado antes del día 3 de mayo de este año.

Dicen de París que en la fiesta de la *Mi-Carême* se ha gastado la enorme cantidad de 300.000 kilos de *Confetti* vendidos á 50 céntimos el kilo.

Los socialistas de Budapest hicieron una manifestación pública durante la cual rompieron gran número de cristales y haciendo otros estragos hasta que la policía los dispersó á palos, arrojando además á 38 de los más alborotados.

Los periódicos ingleses dicen haberse acordado ya las condiciones del empréstito griego.

Este ascenderá á 170 millones de francos al dos y medio por 100 de interés, y queda garantido por los Gobiernos inglés, francés y ruso.

De la cantidad mencionada, 120 millones se consagrarán al pago de la indemnización de guerra.

El presidente de la República francesa ha firmado un decreto por el cual se instituyen los Congresos internacionales durante la Exposición de 1890.

Los habrá para todos los gustos, para la industria, comercio, artes, letras y ciencias, prohibiéndose los temas religiosos y políticos; más, á pesar de esto, quedará materia suficiente para ejercitarse en ella la ciencia y la facundia de los oradores de todos los países, y quizás para acabar también con la paciencia del público.

Estos torneos oratorios en distintos idiomas darán idea de la torre de Babel.

### GACETILLA

Se ha dictado una real orden circular, disponiendo que se conceda con fecha 21 del

actual, licencia ilimitada á todos los individuos del reemplazo del 91, que prestan servicio en los cuerpos de la Península, Baleares, Canarias y posesiones nuestras de Africa.

También ha dispuesto el señor ministro de la Guerra que no expidan por los jefes de los cuerpos licencias trimestrales por antigüedad de reemplazos á los individuos que excedan de la fuerza que se marca á cada cuerpo para pasar la revista de abril.

En las elecciones de diputado á cortes verificadas en esta ciudad el domingo último salieron los siguientes sufragios:

D. Emilio Hédiger y Olivar, 1012 votos.

D. Rafael Prieto y Caules, 629 id.

No sabemos todavía el resultado fijo de los demás pueblos de la Isla, pero según nuestros informes el Sr. Prieto ha salido vencedor de 104 votos.

Hemos tenido ocasión de admirar un nuevo trabajo de nuestro particular amigo D. José Cardona, que por lo sencillo y modesto coste, reúne el buen gusto en el dibujo y limpieza en la ejecución.

Satisfechos pueden quedar los que con su óbolo han contribuido á costear la custodia de la parroquia de San Francisco de esta ciudad, pues que el Sr. Cardona con ser tan práctico como inteligente en tales obras ha salido airoso en cuantos trabajos se le han confiado.

Todavía sigue el tiempo variable y bastante frío á pesar de lo adelantado de la estación. Hoy á caído un fuerte aguacero acompañado de predrisco y fuertes chispas eléctricas, sobre todo por la parte de Son Saura.

La Comisión Provincial acordó repartir entre los Ayuntamientos de los pueblos del partido de Menorca la cantidad de 1404 pesetas 15 céntimos á que asciende el presupuesto de gastos de alquiler y mobiliario de la casa para el Juzgado de instrucción de aquel partido y Tribunal del Jurado correspondiente al próximo año económico de 1898 á 99.

Por el Comisario de guerra de la plaza de Mahón se ha señalado el día 13 de Abril próximo para la celebración del concurso para la adquisición de los utensilios y artículos necesarios para el servicio de subsistencias, y Hospital Militar de aquella plaza.

También ha sido nombrado D. Juan Alorda, médico encargado de la observación de los mozos del actual reemplazo, y de los de revisión.

Por el Ministerio de la Guerra se ha acordado el nombramiento de capellanes provisionales con destino á la Península con el sueldo anual de 1.700 pesetas.

De *El Bien Público* del 26:

«Habiéndose declarado en quiebra los agentes de Aduana en Barcelona señores Torres y Garau, su representante en esta plaza D. Antonio Frau, nos participa hagamos público que, ha dejado dicha representación, tomando la de los Sres. B. Pomar y Compañía, 7 domiciliados en aquella plaza, calle de Cristina, número 7, los cuales admitirán cuanto encargos y demás tengan á bien hacerles ó entregarles para esta ciudad.»

Copiamos de un colega de Mahón:

«En nuestro puerto han fondeado dos vapores, uno dinamarqués y otro inglés, los

cuales segun se dice, venian con objeto de prestar servicio para poder salvar al naufrago «Ville de Rome,» lo cual ya es ahora de todo punto imposible.»

«El vapor de la compañía transatlántica francesa «Ville de Rome» que como saben nuestros lectores naufragó en el sitio conocido por Clot d' en Mora en la costa Norte de nuestra isla, con motivo de las sacudidas en las rocas, se ha partido en dos, saliendo a la superficie parte de la carga que llevaba en sus bodegas, la cual flota a merced de las olas.

**Sección religiosa**

Miér.—S. Juan Climaco, abad y confesor.  
Juev.—S. Amos profeta y mártir.  
Viér.—Los Dolores de Ntra. Señora, S. Venancio mártir, Sta. Teodora mártir y Sta. María Egipciaca penitente.

**CULTOS**

Mártres.—En la parroquial iglesia de Ntra. Señora del Rosario, predicará esta noche, el Rdo. D. Martín Bagur, Vicario.  
Miércoles.—En la Catedral predicará el Rdo. Padre Carceller, S. J.  
Jueves.—En la Catedral predicará el Rdo. D. Pedro Anglada y Torrent, Pbro.  
Viernes.—Por la mañana habrá fiesta solemne en la Catedral en honor de la Virgen Dolorosa y sermón por el referido Sr. Torrent.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**

*Embarcaciones entradas.*

Dia 27.—De Barcelona, pailebot «Flor del Mar,» de 40 tons. pat. Martín Pons, con 5 trips y efectos.  
Dia 27.—De id. pailebot «Galatea,» de 36 tons. pat. B. Amengual, con 5 trips, y efectos.

*Idem despachadas.*

Dia 26.—Para Argel pailebot «Lealtad,» de 49 tons. Simon Benejam, con 5 trips, 5 pas. y efectos.  
Dia 26.—Para id. pailebot «Comercio,» de 36 tons. pat. Miguel Jamet, con 5 trips, 3 pas. y efectos.

A la hora de entrar en prensa el presente número no habíamos recibido ningun telegrama de nuestro servicio particular.

**ANUNCIOS**



**BICICLETAS NAUMANN**

Conocidas en todo el mundo ciclista como marca de primer orden por ser y han sido siempre las mejores.

Unico representante en Ciudadela, Juan Capó, San Jaime n.º 9.

**CAJA DE AHORROS Y PRÉSTAMOS DE MENORCA**

16, Calle Anuncivay, 16.

**MAHON**

Esta nueva Sociedad:  
**ADMITE:** imposiciones en Caja de Ahorros

abonando el 3 y medio por ciento anual.  
**PRESTA:** sobre alhajas de oro y plata, diamantes, brillantes y sobre toda clase de garantías que convenga y sobre valores públicos.  
**COMPRA:** monedas de oro con mucha prima 30 por ciento.  
**COMPRA:** Cupones Cuba y Exterior, prima convencional.  
**ADMITE:** Depósitos en efectivo abonando el 4 y medio por ciento anual.  
Los que deseen efectuar operaciones pueden escribir a Mahón y se darán esplicaciones y facilidades.

No confundir esta casa  
16, CALLE ANUNCIVAY, 16.

**PURIFIQUE V.**

**PURIFIQUE Vd**

**EL AIRE PAPEL DE ARMENIA**  
quemando  
El mejor de los desinfectantes

**PURIFIQUE V.**

En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando **PAPEL DE ARMENIA**.  
Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías  
**POR MAYOR: CEBRIAN y C.ª Barcelona**

**Primavera triste**

( CUENTO )

El viejo Tofol y la chicuela vivían esclaves de su huerto, fatigado por una incesante producción.

Eran dos árboles más, dos plantas de aquel pedazo de tierra no mayor que un pañuelo, según decían los vecinos, y del cual sacaban su pan a costa de fatigas.

Vivían como lombrices de tierra, siempre pegados al surco, y la chica, a pesar de su desmedrada figura, trabajaba como un peón.

Llamábanla *la Borda*, porque la difunta mujer del tío Tofol, en su afán de tener hijos que alegrasen su esterilidad, le había sacado de la Inclusa. En aquel huertecillo había pasado su vida, hasta los diecisiete años que parecían once, a juzgar por lo enclenque de su cuerpecillo, afeado aún más por la estrechez de unos hombros puntiagudos, que se curvaban hacia fuera, hundiendo el pecho é hinchando la espalda.

Era fea: angustiaba a sus vecinas y compañeras de mercado con su tosecilla continua y molesta; pero todas la querían. ¡Criatura más trabajadora!... Horas antes de amanecer ya temblaba de frío en el huerto cogiendo fre-

sas ó cortando flores; era la primera á entrar en Valencia y ocupar su puesto en el mercado; en las noches que tocaba regar, agarraba valientemente el azadón y, con las faldas remangadas, ayudaba al tío Tofol á abrir bocas en los ribazos, por donde se derramaba el agua roja de la acequia, que la tierra, sedienta y requemada, engullía con un *glu glu* de satisfacción; y los días en que había remesa para Madrid, corría como loca por el huerto, saqueando los bñcales, trayendo á brazadas los claveles y rosas, que los embaladores iban colocando en los cestos.

Todo se necesitaba para vivir con tan poca tierra. Había que estar siempre sobre ella, tratándola como bestia rehacía que necesita del látigo para hacer camino. Era una parcela de un vasto jardín, en otro tiempo de los frailes, que la ocupación revolucionaria había subdividido. La ciudad, ensanchándose, amenazaba tragarse el huerto en su desbordamiento de casas, y el tío Tofol, a pesar de hablar mal de sus terruños, temblaba ante la idea de que la codicia tentase al dueño y los vendiese como solares.

Allí estaba su sangre; sesenta años de trabajo. No había ni un palmo de tierra inactiva, y aunque el huerto era pequeño, desde el centro no se veían las tápias; tal era la maraña de árboles y plantas, nispereros y magnolieros, bancales de claveles, bosquecillos de rosales, tupidas enredaderas de pasionarias y jazmines; todo cosas útiles, que daban dinero y eran apreciadas por los tontos de las ciudades.

El viejo, insensible á las bellezas de su huerto, sólo ansiaba la cantidad. Quería segar las flores en gavillas como si fuesen hierba; cargar carros enteros de frutas delicadas, y este anhelo de viejo avaro é infatigable martirizaba á la pobre *Borda*, que apenas descansaba un

## IMPRESA Y LIBRERÍA DE SALVADOR FABREGUES

CALLE DE MAHON N.º 23

En este acreditado establecimiento se halla de venta, entre otras cosas, lo siguiente:

E. tallas finas y ordinarias, vistas de puertos y ciudades de las principales partes del globo, historias y santos, oleografías y cromos.—Papeles y sobres de todas clases, papel de música de 8, 10, 12 y más pentágramas, id. en rollo para dibujo y embalaje, id. de todos colores y clases.—Cartapacios, plumas y plumillas de todos números, portaplumas finos y ordinarios.—Lápices para dibujo, carpintero y cartera.—Libros y libretas en blanco y rayados, libros de caja, id. mayores, diarios, etc., copiadores, pupitres, carteras, libros de memorias.—Tinteros.—Obteas.—Cortaplumas.—Pisa papeles.—Tijeras y demás objetos para escritorio.

Gran depósito de papeles tapicería para habitaciones, armarios, cajones, etc. etc.

Trasparentes, barras, florones, anillos para portiers, etc. etc.

Tiras madera, en negro, doradas, etc. para cuadros y galerías.

Para los fabricantes de calzado. Cuchillas, leznas, raspas etc. etc.

Estuches de compases.—Cajitas de colores, id. pasteles.—Difuminos, estampa, papel de calcar y demás para dibujo.

Tinta inglesa, negra, doble negra, comunicativa, para ropa, china, para sellos, y diferentes colores.

Santos Cristos, estatuitas, lamparillas, piquetas, cinturones hábito, escudos plata, rosarios de todas clases, etc. etc.

Gran surtido de devocionarios, desde 25 cént. a 40 pesetas uno.

Sacras, desde 1'50 a 15 pesetas juego.

Flores, ramos, papeles de seda, telas, colores, centros, hojas y demás objetos para hacer toda clase de flores artificiales.—Coronas y ramos de primera comunión.—Idem mortuorias y medallones, (variado surtido.)

Jemelos, botones, medallones, cadenas, collares, aderezos, etc.—Marcos para retratos.—Petacas, cigarrerías, pipas, boquillas, cajas rapé, fosforeras, etc.—Portamonedas de piel de Rusia, de acero y muchas otras clases.—Tarjetas ros y monederos para señora.—La cuestión del siete.—Rompe cabeza Bismak.—Lotones, naipes, damas, dados, juegos de la oca, etc.—Muñecas de cera, goma y cartón.—Caballo, conejos, coches, santos plomo, teatros y otros muchos juegos.

Cuchillos de mesa, cucharas metal blanco y de diferentes

otras clases, cucharones, bandejas y licoreros.—Ollas, cacerolas, platos, tazas, soperas y diferentes otros artículos de metal y porcelana.

Camisas hechas, cuellos y puños.

Paraguas de todas clases y precios.—Cestas, cestas-maletas, cestitos de mimbre y paja de colores, etc. etc.

Figuras y figuritas de barro para pesebres.

Velas esperma.—Algodones é hilos para corchet y medias.—Alfileres y otras muchas cosas que sería difícil enumerar.

Esta librería recibe todos los años un espléndido y variado surtido de ALMANAQUES AMERICANOS y de chistes.

Diccionarios en castellano, en latín y castellano y vice-versa.—Id. en francés y castellano y vice-versa.—Id. de diferentes otras clases.—Vocabularios, etc. etc.—Gramáticas.—Aritméticas.—Libros de lectura, etc. etc.

Obras predicables, por Planas y por otros direntes celebrados autores.

Obras de Julio Verne.—Del Padre Coloma.—Del Padre Clara.—De Campoamor.—De Valera y muchísimos otros.

**Mapas** De Cuba.—De Filipinas.—De Europa.—De España.—De las Baleares y Puerto de Mahón.—De Menorca, etc. etc.

ATLAS de muchas clases y precios.

## Devocionarios

Y

## SEMANAS SANTAS

Desde el infimo precio de 50 cént. de peseta á 60 pesetas uno.

Obras nuevas que se han impreso y se han recibido en este establecimiento:

UNA DECADA SANGRIENTA

DOS REGENCIAS

por Miguel Villalba Hervás

Recuerdos de cinco lustros, por el mismo autor

Forman dos tomos de 380 págs. cada uno. El primero comprende desde 1835 á 1843 y el segundo de 1843 á 1868.

Son dos libros históricos que detallan todos los grandes sucesos de las revoluciones, guerras civiles, etc. ocurridos en España durante las citadas fechas.

A 5 pesetas tomo. Se venden juntos ó por separado.

## CIENCIA RECREATIVA

POR TOM-TIT

100 juegos sin aparato ó sean 100 experimentos

Un tomo de 250 págs., adornado con mas de 100 grabados y encuadernado con tela inglesa y con planchas doradas.—5 pesetas.

## MANUALES DE COCINA

DE TODAS CLASES Y PRECIOS

MANUAL DE PROCEDIMIENTOS ÚTILES

RECOPILADOS POR

GASTÓN TISSANDIER

Segunda edición.—3'50 pesetas ejemplar.

## ARTE DE HACER VERSOS

Por Trueba.—1'25 peseta.

MANUAL DE TOCAR LA GUITARRA

En cifras.—75 cént. de peseta.

Representación en Ciudadela al

## EL DEPORTE VELOCIPEDICO

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

que se publica en Madrid.

Suscripción anual 8 pesetas.—Trimestre 2.

Imp. de S. Fabregues, calle de Mahón, 23.

— 92 —

momento, vencida por la tos, oía amenazas ó recibía como brutal advertencia un terronazo de tierra.

Las vecinas de los inmediatos huertos protestaban. Estaba matando á la chica; cada vez tosía más. Pero el viejo contestaba siempre lo mismo. Había que trabajar mucho: el amo no atendía á razones en San Juan y en Navidad. cuando correspondía presentarle las pagas de arrendamiento. Si la chica tosía era por vicio, pues no le faltaba su libra de pan y roncito en la cazuela de arroz; algunos días hasta comia golosinas, morcilla de cebolla y sangre, por ejemplo; los domingos la dejaba divertirse, enviandola á misa como una señora, y aún no hacia un año que le dió tres pesetas para una falda. Además, era su padre, y el tío Tofol, como todos los labriegos de raza latina, entendía la paternidad cual los antiguos romanos; con derecho de vida y muerte sobre los hijos, sintiendo cariño en lo más hondo de su voluntad, pero demostrándolo con las cejas fruncidas y alguno que otro palo.

La pobre Borda no se quejaba. Ella también quería trabajar mucho, para que nunca les quitasen aquel pedazo de tierra, en cuyos senderos aún creía ver zagalejo remendado de aquella vieja hortelana, á la que llamaba madre cuando sentía la caricia de sus manos callosas.

Allí estaba cuanto quería en el mundo; los árboles que la conocieron de pequeña y las flores que en su pensamiento inocente hacían surgir una vaga idea maternidad. Eran sus hijas, las únicas muñecas de su infancia, y todas las mañanas experimentaba la misma sorpresa viendo las flores nuevas que surgían de sus capullos, siguiéndolas paso á paso en su crecimiento, desde que tímidas apretaban sus pétalos como si quisieran retroceder y ocultarse, hasta que con repentina audacia estalla-

— 89 —

ron á nuestro encuentro. Y en esa misma pieza donde hemos comido esta tarde y ante una bien encendida chimenea, fué donde Lorenzo y su amiga nos refirieron lo que les había ocurrido en aquella terrible noche.

III

Uno de nosotros preguntó a nuestro huésped:

—Y diga usted, doctor, ¿se casaron al fin los dos amantes?

—Si, señores. Después de la aventura de los lobos, los padres de Maria no tuvieron inconveniente en casar á su hija con Lorenzo Grillet.

El narrador guardó silencio.

Había cerrado la noche y el cielo reflejaba en el rio sus primeras estrellas.

En aquel momento regresaba Maria á su casa con sus hijos. Al pasar por nuestro lado, saludó sonriente al doctor, y el doctor le dijo:

—¡Buenas noches, Maria!

M. P.

